

DIARIO DE PALMA.

VIERNES 18 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA 10 rs.
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 7 h. 3 ms. y se pone á 4 h. 57 ms.
Sale la luna á 6 h. 51 ms. de la noche . y se pone á 9 h. 28 ms. de la mañana.
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día
11 h. 45 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
MAHON.... D. Matías Mascaró.
IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion política.

Teatro de la guerra.—El Danubio. Las fortalezas.

Hemos descrito en nuestro primer artículo el curso del Danubio en Turquía, y dado algunos detalles sumarios acerca de las fortalezas que se encuentran en las márgenes de aquel río. Recorramos ahora las provincias ribereñas, que han sido siempre el teatro de la guerra; en primer lugar la Moldo-Valaquia, como centro de reunion y de acantonamiento de los ejércitos rusos, y en segundo lugar la Bulgaria, donde se traba la guerra activamente en cuanto los rusos atraviesan el Danubio.

La Moldavia toma su nombre del pequeño río Moldava, que corre por los distritos de Soutchava y Niany, y desagua en Romani en el Serett, que es el mayor río de esta provincia. Encerrada entre los montes Carpatas y el Pruth, la Moldavia se extendía antiguamente por el otro lado del río hasta el Dniester, y entonces comprendía toda la parte alto de la Besarabia actual. La tercera parte de la Moldavia pasó en 1812, con toda la Besarabia, bajo el dominio de Rusia.

Cuando los turcos poseían la línea del Dniester, sostenida por las fortalezas de Choezim ó Khoetim de Bender y de Ackerman, podían defender á Moldavia y tenían buena línea para retirarse hacia el Pruth y las Bocas del Danubio. Entonces eran muy temidos de los rusos. En las márgenes del Pruth, fué donde en el siglo décimo octavo obligaron á Pedro el Grande á capitular. Este príncipe había conquistado la ciudad de Azof, que es el primer puesto que han poseído los rusos en el mar Negro. Atacado en seguida por Carlos XII hasta lo interior de sus Estados; mas allá del Borystenes, batió en Pultava en 1709 al temerario Carlos, que se vió en la necesidad, como todo el mundo sabe, de refugiarse en Turquía.

Envalentonado con esta victoria, y creyendo que todo lo podía acometer con su excelente ejército, pasó Pedro en 1711 el Dniester y el Pruth, y se apoderó de Yasi, capital de Moldavia. El gran visir Baltadgi-Baja se apresuró á reunir el ejército turco en las orillas del Danubio, y atravesando el río un poco más abajo de su confluencia con el Pruth, se situó en la margen izquierda, mientras que el Czar le esperaba en la derecha. Con este hábil manobra, Baltadgi cortó las comunicacio-

nes del enemigo con Rusia, é interceptó la llegada de refuerzos y de municiones de boca y guerra. Pedro había contado con el príncipe de Moldavia, Demétrio Cantemir, que comenzó á insurreccionar la provincia contra los turcos; pero habiendo sido batido, muy luego tuvo que refugiarse en Polonia para salvar su vida.

Pedro avanzó hasta Husch, ciudad pequeña de Moldavia, cabeza de diócesis á quince leguas al Sur de Yasi y media legua del Pruth, mientras que el visir, marchando por la orilla opuesta, atravesó repentinamente el río, y tomó posición entre los rusos y la ciudad de Yasi, donde estos tenían sus almacenes de campaña.

Constaba el ejército ruso de 50,000 hombres muy aguerridos y disciplinados, y el de los turcos de 120,000, á los cuales se habían unido 40,000 tártaros de la Crimea y de la costa del mar Negro. El Czar quería combatir, pero habiéndose enterado por los reconocimientos hechos, de que el enemigo era muy superior en fuerzas y que no le faltaba entusiasmo, se convenció de que le era imposible abrirse paso. Acorralado en los pantanos del Pruth y no teniendo puentes volantes, no había medio de realizar la retirada. Para aumento de males, faltaban los víveres, y las tropas estaban abatidas; y en tan desesperada situación Pedro se encerró en su tienda abrumado de pesares y sin querer ver á nadie. Catalina que le acompañaba en la guerra le sacó de esta mala situación. Pedro quería salvar su dignidad de Czar, y Catalina se encargó de negociar con el visir, sacrificando todas sus joyas y tesoros. Baltadgi puso por condiciones la evacuacion por los rusos de todos los puntos inmediatos al mar Negro, la cesion de la fortaleza de Azof que Pedro había conquistado en este mismo año, y la demolicion de la ciudad de Tagánrok que acababa de fundar en la costa. Carlos XII, que había acudido desde Bender al campo de los turcos para gozar de la humillacion y ruina de su enemigo, entorpecía las negociaciones con una altivez y una obstinacion tan furiosas, que concluyeron por fatigar al gran visir. El tratado quedó concluido, gracias á la habilidad de Catalina, y el ejército ruso pudo retirarse á sus territorios.

Este episodio forma sin duda gran contraste con el actual estado de Turquía, pero se engañaría el que creyese que nada le queda de su antiguo vigor. En otro tiempo el fanatismo hizo alcanzar á los turcos muchas victorias y fué el móvil de sus extraordinarias conquistas. Hoy pa-

rece que se despierta el mismo fanatismo, y de él se ven algunas pruebas en ese arrojito que les lleva á la guerra para defender sus hogares.

Desde que los rusos son dueños de la línea del Dniester y de la Besarabia, y sometidos los tártaros del mar Negro, los han tomado á sueldo bajo la denominacion de cosacos, no pueden ya los turcos defender la Moldo-Valaquia. Es esta una region abierta, desprovista de fortalezas y de obstáculos naturales, donde nada facilita la resistencia. Los rios que descienden de la cadena de los montes Capatas, corren de Noroeste á Sur para perderse en el Danubio: de manera que el enemigo puede seguir su curso por los valles, flanqueando todas las posiciones, sin que se encuentre ninguna cordillera ni ningun río transversal que pueda servir de apoyo para contener la invasion. La mitad del territorio no es otra cosa que una vasta llanura que se confunde con las de la Rusia. Por último, la Moldavia está tomada por la espalda, desde el momento en que el enemigo trata de pasar el Pruth por Reul, cerca de su desagüe frente á Galatz. Hecho esto, se encuentra ya en la misma entrada de la Valaquia, region ménos susceptible aun de defensa que la Moldavia. Por donde se ve que habiendo perdido los turcos las líneas del Dniester y del Pruth, no les queda ya mas que la del Danubio y los Balkanes. El nablonitza es el único río que corre transversalmente en la Valaquia; y si los turcos hubieran querido defender las avenidas de Bucharest, debieran haber tomado posiciones en Slobodzeja, pequeña ciudad situada en el camino que conduce de aquella capital á Jassi. Pero en este punto se estienden inmensas llanuras donde tendria necesariamente grandes ventajas la estrategia europea, y sabido es que el ejército otomano no es lo bastante perito en maniobras para habérselas en campo ruso con el ruso. Fokscharni al Norte, detrás del Serett, seria una posicion preferible, á existir alguna fortaleza sobre la línea de este gran río.

Bucharest, capital de la Valaquia, ciudad que cuenta hoy mas de 90 mil habitantes, es la llave de las dos provincias danubianas: todos los caminos del interior convergen en este punto, y por lo mismo ofrecen grandes recursos para servir de depósito á un ejército que sepa utilizarlos con economía. Situada sobre el Dombritza, y defendida en sus avenidas por otros rios muy encajonados, Bucharest será siempre una buena posicion militar, por mas que no sea una ciudad fortificada: Bucharest es el centro de los acantonamientos rusos, y no les será fácil á los turcos desalojarlos. Si la invasion actual de los rusos no hubiera sido tan súbita é imprevista, y si el ejército otomano se hubiera encontrado reunido como al presente, hubiese podido sostener á Bucharest por algun tiempo, una vez asegurada su línea de retirada sobre Routschouk, que es una de las tres principales fortalezas del Danubio.

Después de la reciente declaracion de guerra, las correspondencias de Turquía, publicadas en los diarios de Europa, atribuyen á Omer-Baja el designio de pasar el Danubio cuando espire el plazo de quince dias notificado el 10 de octubre al ejército ruso para la evacuacion de los principados, y por cierto que la realizacion de semejante designio por parte del general turco, no tendria, á lo que parece, nada de imposible y aventurado. Sabido es, hace algunos dias, que el presente año, lejos de ser lluvioso en todas las estaciones, como ha sucedido en la Europa Occidental, ha sido estremadamente seco en la region del Danubio, sequedad que dura todavía. El buque de vapor que sale habitualmente de Viena, y baja por este río hasta Turquía, ha interrumpido su trayecto á causa de lo bajo de las aguas, viéndose precisados los viajeros á dirigirse por tierra hasta Hungría, donde la navegacion vuelve á empezar. Por lo tanto, durante el presente otoño, no hay que temer, si la sequía se prolonga, ni inundaciones, ni grandes lluvias que embaracen los caminos, ni nada que se oponga á que los ejércitos maniobren con su artillería y todos sus pertrechos. Veamos ahora incidentalmente las eventualidades que en semejante caso pudieran sobrevenir.

Los rusos no se encuentran bastantes fuertes ahora para pasar provechosamente el Danubio y comenzar una campaña activa. Hasta el presente, solo tienen en los principados de 70 á 80,000 hombres, fuerza insuficiente para intentar el paso del Danubio, y de los Balkanes dejándose á la espalda algunas fortalezas. Tampoco pueden hallándose tan avanzada la estacion, emprender largos sitios que tendrian que interrumpir durante el invierno.

Por el contrario los turcos, que tienen las llaves del Danubio en todas sus plazas fuertes, y seguros en sus dos líneas así de este río, como de los Balkanes, por hallarse muy bien fortificadas, pueden ejecutar su paso, ya en el alto ó en el bajo Danubio y tomar una buena posicion en Valaquia sobre uno ú otro flanco de los rusos, teniéndoles en jaque, siempre que procuren fortificarse y conservar una retirada se-

gura sobre el Danubio, del cual no deberá en todo caso alejarse mas que dos ó tres jornadas.

Segun algunas correspondencias, se cree generalmente que Omer-Bajá tiene el proyecto de atravesar el alto Danubio por Viddin, plaza fuerte, y ocupar á Crayósa, capital de la pequeña Valaquia, donde al parecer no han penetrado todavía los rusos. De esta suerte se encontraria sobre el flanco derecho del ejército ruso, y defendido por el Olta, rio caudaloso que corre de Norte á Sur, entrando en el Danubio por Nicópolis. Adoptado este medio, Omer-Bajá tendria un pié en la Valaquia sin comprometerse, con tal de que tuviese sumo cuidado de evitar una batalla campal. Pero abandonemos las conjeturas, y volvamos á nuestro asunto.

Las dos provincias danubianas, aunque permanecen bajo la soberanía de la Puerta, están exentas bajo el respecto militar y administrativo. Segun la letra de los tratados, la Rusia y la Puerta tienen el derecho de poder introducir en los principados cada una de estas potencias un cuerpo de cincuenta mil hombres, pero solo en el preciso caso de que estallen turbaciones en el pais, como aconteció en 1848. Por lo tanto, la ocupacion actual constituye una ruptura manifiesta de los tratados. El gobierno ruso ha tenido el cuidado constante de ir cercenando sucesivamente en las estipulaciones anteriores los derechos de la soberanía otomana, y hoy dia los periódicos ingleses le atribuyen el proyecto de impeler á estas provincias á que hagan una declaracion de independencia, poniéndose bajo el amparo esclusivo y único protectorado de la Rusia. Una vez llegado este caso, siempre que los rusos viniesen á acampar en las orillas del Danubio, ya nadie podria oponer los tratados y derechos que todavía los sujetan á contemplaciones importunas, y los moldo-valacos podrian fácilmente suministrarles un cuerpo auxiliar de treinta mil hombres.

Por mas que haya de admirar la actitud resuelta de los turcos y el patriotismo religioso que les impele á rechazar las exigencias de tan poderoso enemigo, justo es, sin embargo conceder á la Rusia que su dominacion ha producido grandes mejoras sociales en las regiones que acabamos de recorrer desde el Danister hasta el Danubio. En el último siglo, los habitantes de estas regiones, así como los de las costas del Mar Negro del golfo de Azof, vivian á la manera de los antiguos bárbaros, sus antepasados, sin comercio, sin comunicacion con el mundo civilizado; los buques no encontraban allí mas que radas desiertas ó habitadas por salteadores; perpétuas guerras devastaban aquellas diversas hordas tártaras; la agricultura y el comercio no encontraban seguridad; los mismos bajás turcos y sus soldados, no vivian allí de otra cosa que de rapiñas y estorsiones.

Actualmente estas mismas comarcas disfrutan de una completa seguridad, y de una prosperidad siempre reciente, bajo el despotismo organizador del gobierno ruso. Las antiguas ciudades se hallan transformadas por la civilizacion: se han levantado un gran número de ciudades nuevas muy florecientes, y se han construido puertos sobre esas costas

inhospitalarias. Entre las ciudades de fundacion rusa, bastará citar á Taganrok, centro de un inmenso comercio de granos, á Sebastopol, gran arsenal marítimo, á Kersion la antigua Panticapea, donde murió Mitridates, y sobre todo á Odessa, que en pocos años se ha colocado entre las ciudades mas comerciales de Europa.

La Moldo-Valaquia ha ganado tambien mucho con la larga permanencia que hicieron en ella los rusos desde 1828 á 1835, debiendo sus primeros progresos á la excelente administracion del general Kisselef, que fué el gran organizador del pais en aquella época.

En otro tiempo los hospodares eran elegidos por la Puerta Otomana entre las grandes familias griegas, cuyos palacios ocupaban el cuartel del Fanar en Constantinopla, y que compraban esta dignidad con fuertes sumas que distribuian entre los ministros, recuperándose despues á costa de los habitantes por medio de inauditas exacciones. El abandono de la agricultura, la miseria y la despoblacion, eran el resultado necesario de semejante régimen. Hoy dia el hospodar de cada provincia es elegida por los grandes propietarios; su eleccion se somete á la aprobacion de la Puerta, á donde concurre personalmente para recibir la investidura en Constantinopla, y el tributo anual es de 1 millón 200,000 reales, en lugar de cuatro. La administracion civil, la de justicia y la recaudacion de los impuestos se ha regularizado. Estas útiles reformas y veinte años de paz, han dado á este feraz pais cierto movimiento de regularizacion y de prosperidad, que la presente guerra va desgraciadamente á interrumpir.

Bajo el punto de vista del lenguaje, la Moldo-Valaquia presenta un fenómeno muy curioso, cual es la conservacion de un dialecto latino en un pais que fué muchas veces invadido y conquistado por muchas naciones bárbaras, y que se halla hoy rodeada de pueblos que hablan los dialectos slavos. Es preciso, por lo tanto, reconocer en la poblacion de los principados del Danubio á los descendientes de las legiones de Trajano, el conquistador de aquella comarca, llamada en otro tiempo la Dacia. Ya en tiempo de Augusto los dacios eran temidos; reuniendo sus helicosas tribus sobre el Danubio (el Ister de los romanos) se arrojaron sobre la Mesia y la Macedonia, como prueba este verso de Virgilio:

Aur. conjurato descendens Dacus ab Istro,

Despues de haber vencido Trajano á los dacios, distribuyó una parte de las tierras del pais á legiones que se fijaron en él. Lo que quedó del pueblo dacio concluyó por amalgamarse con los romanos. Los habitantes fueron en seguida declarados ciudadanos romanos por el emperador Caracalla, y aun hoy conservan el nombre de *Romani*.

No deja de causar admiracion lo que dicen las correspondencias del Danubio acerca de la falta de víveres que experimentan las tropas rusas acantonadas en Moldavia y Valaquia, siendo el pais tan abundante en granos y ganados. Este hecho solo puede explicarse por la viciosa organizacion de la administracion militar rusa, en las depredaciones de los empleados ó en la torpeza del gobierno, que en lugar de pagar

á dinero contante, segun lo habia ofrecido, no ha querido solventar los suministros sino con recibos. Añádese, que habiendo reclamado el hospodar á nombre de los habitantes al general en jefe ruso el valor de los recibos, este ha pedido á su vez el pago de los gastos que ocasionó la ocupacion rusa en 1848 con motivo de los movimientos revolucionarios.

La consecuencia de semejante sistema, es la escasez y la carestía de los granos, porque todo el mundo los oculta. El recurso á que apelan entónces los rusos, es el de las exacciones forzosas, á lo que se añade que diseminadas las tropas por los pueblos se apoderan de cuanto les viene á la mano y arruinan á los vecinos. Así es que olvidando estos el bien que los rusos han podido hacerles en otras circunstancias, recuerdan que en 1849, cuando los turcos ocuparon durante algun tiempo á Bucharest y la baja Valaquia, pagaron exactamente cuanto consumieron, observando excelente disciplina y captándose por su buena conducta el aprecio general. En la actualidad todas las correspondencias están conformes en que el ejército turco acantonado en medio de las poblaciones cristianas de Bulgaria, observa la misma disciplina y se abstiene de todo vejámen, pagando la administracion otomana todos los suministros y servicios que hacen los pueblos.

Por el contrario, al mismo tiempo los principados del Danubio ven caer de nuevo sobre ellos los padecimientos, los males inauditos que sufrieron en 1828 y en 1829, calamidades que no harán mas que aumentar cuando principie la guerra. No era el teatro de esta su territorio, pero el pais se veía desolado por los acantonamientos, el paso de tropas y las perpétuas exacciones ejercidas con una dureza inexorable.

Uno de nuestros compañeros (Mr. Saint-Marc Girardin) que recorria las provincias del Danubio en 1836, en época en que todos tenían muy presente el recuerdo de sus calamidades, hace de ellos una vivísima pintura. Los sufrimientos de la Moldavia y de la Valaquia durante la guerra de 1828 y de 1829 son, dice, imposibles de describir. Jamas ha habido una destruccion mas terrible de criaturas vivientes: nunca han aglomerado mas azotes el desorden y la negligencia. Sin embargo, á pesar de todo, no tanto debe verse en esos males la voluntad del gobierno ruso como el torrente de la guerra. Pero el ardor de esta, la envejecida crueldad moscovita que desaparece en los salones y reaparece en los campamentos, fueron mas fuertes que las intenciones benévolas del emperador Nicolas. Era preciso que el ejército ruso subsistiese al otro lado del Danubio, y ese fué el único empeño de los gobernadores de los principados.

Cumplieronlo duramente, añade el mismo autor, no perdonando rigores ni ultrajes. Habiéndose ido á avisar á un general ruso, que los boyardos no tenían ya bueyes para hacer los trasportes: «Pues que unzan á los boyardos» replicó aquel. No fueron uncidos los boyardos, pero sí plebeyos y cristianos: atroz insulto hecho á la naturaleza humana y á esa religion que los rusos decian proteger. Esa escasez de bueyes de-

muestra á qué punto habia llegado la depredacion en un pais célebre por sus muchos ganados, como por sus cosechas, y que tenían con que mantener á ejércitos diez veces mas numerosos que el ejército ruso. Pero el desorden consumia mas que veinte ejércitos. Reuños inmensos, reunidos á fuerza de vejaciones fatigados de cansancio y faltos de pastos, caian muertos en los caminos ó en las aldeas que poblaban y apestaban con sus cadáveres.

Muy triste seria pensar que volverian á reproducirse esos males, para desolacion de aquellas hermanas y desventuradas comarcas. Esperamos por honor de la nacion rusa que no suceda así.

En una carta, fecha en Schumla, á 10 de octubre, se da cuenta en los términos siguientes de la impresion que habia causado en el ejército de operaciones la declaracion de guerra.

«Por último, el 7, un oficial superior nos trajo el firman que declara la guerra, ese firman esperado con tanta impaciencia. Las hostilidades principiaron, si, pasados quince dias despues de dado el aviso al general Gortschakoff, no ha evacuado este los principados. Omer Bajá envió inmediatamente un edecan á Bucharest, el coronel Tefijk-Bey, con una carta para el general ruso, y otras para los príncipes de Valaquia y de Moldavia, Stirbey y Ghika. No tardará en venir la respuesta del general Gortschaoff.

Al siguiente dia, 8, tuvimos un magnífico espectáculo. A las diez de la mañana salió todo el ejército en varias líneas y se situó en las llanuras de los dos reductos, uno de los cuales, especialmente Kanon-Dabbia, el reducto de la sangre, fué en la última guerra con los rusos teatro de brillantes hechos de armas por parte de los otomanos.

Despues de una hora de reposo, los tambores tocaron llamada y todas las tropas se pusieron sobre las armas. A poco rato se presentó Omer-Bajá, acompañado del mufti del ejército, que representa el Cheilkul-Islam, de varios bajás y de todos los oficiales de su estado mayor, del general Prim, y del conde Camieri, todos de grande uniforme. Esta brillante reunion de generales y de oficiales echó pie á tierra y fué á situarse en el centro de un inmenso semicírculo formado por el ejército. Dada la señal, todos los oficiales de los regimientos salieron de las filas con sus banderas y fueron tambien á tomar puesto en el grupo que rodeaba al generalísimo. Los tambores tocaron llamada por segunda vez, el mufti estendió la mano derecha hácia el cielo y principió á leer con voz sonora el firman que llegó la víspera, y el ilam del jefe de la ley que le acompaña. Terminada esta lectura, dió Omer-Baja la señal del juramento de fidelidad. Sacó su espada, y abrazando el gran estandarte del ejército, juró vencer ó morir en defensa del imperio y de la religion. Siguiéronle todos los oficiales, cada cual segun su graduacion, y despues de cumplido este acto, ocuparon sus respectivos puestos, y los batallones, formados en círculo, repitieron la misma fórmula. La emocion guerrera era profunda, inmensa. No es posible dar una idea de ella. El redoble de los tambores, las bandas de

música tocando aires marciales y las descargas de artillería terminaron este día que iluminaba un sol hermoso, presagio feliz para toda esta gente de los triunfos que esperan á los valientes defensores de la patria, atacada con tanta injusticia.

El cónsul inglés de Varna asistió á esta ceremonia imponente de grande uniforme de coronel del ejército británico.

En el momento en que el estado mayor prestaba el juramento sagrado, llegó de Varna Massar-Bajá, hijo de Reschid-Bajá, ministro de Negocios extranjeros, el cual prestó el mismo juramento que sus compañeros de armas.

También llegaron ayer, pasando por Varna, dos austriacos. Dícese que uno de ellos es hijo del internuncio de Austria en Constantinopla.

Una persona de confianza nos dice que los rusos se acercan al Danubio, y que trabajan día y noche en fortificarse. La pequeña isla que poseen en el río, entre Matchin é Ismail, está fortificada también.

Innovacion hecha en el harem del Sultan.

El Sultan se presentó una mañana en el serrallo, é invitó á los principales cadis y odaliscas favoritas á que comparecieran á su presencia por tenerlas que hablar de un asunto de grande importancia. Despues de haber hecho una breve reseña de las diferentes reformas que habia verificado en su corte y en el Estado, el Sultan les aseguró que ya hacia muchos años que habia estado viendo la necesidad de emancipar á su sexo de las cadenas de que estaba cargado por una costumbre bárbara y fundada en ideas ridículas y añejas preocupaciones. Mil causas diferentes, políticas la mayor parte, le habian estorbado empero llevar á cabo su intento.

Mi padre os emancipó, dijo, de la despótica ley del gefe de los eunucos, habiendo reducido á él y á sus subalternos casi á la condicion de los mas despreciables esclavos; yo os he permitido recibir visitas, y hasta he caminado contra el torrente de la opinion pública, en términos de llegaros á tolerar que paseis de vuestra residencia de invierno á la de verano, no solo en medio del día, sino hasta las arca descubiertas, y tan poco tapadas, que ni los mas ilustrados de los verdaderos creyentes se escandalizaron de esta novedad.

No obstante, hoy he determinado encerraros de vuestro perpetuo encarcelamiento en el recinto de mi palacio, al que se os consideraba condenadas por toda vuestra vida, y concederos ademas la facultad de divertir os fuera, siempre que se ofrezca. Cuando en adelante queráis frecuentar alguno de los paseos públicos del Bósforo, podreis darme á conocer sin rebozo vuestros deseos, porque me apresuraré á satisfacerlos.

Mas fácil es imaginarse que referir la agradable sensacion que producirian en su amable auditorio estas palabras del Sultan. Las odaliscas se arrojaron simultáneamente á sus piés, que rogaron con sus lágrimas, hijas de la mas sincera gratitud. A los pocos minutos de recibir esta noticia, ya estaban embarcadas bogando hacia Humkiar-Skellessy, con toda la rapidez del movimiento que

podian dar á su ligera barquilla la fuerza combinada de catorce robustos remeros.

Llegadas al Kiosco encontador de Tekat, tomaron todas parte activa indistintamente en una escena de placer y alegría, que se prolongó hasta que las sombras de la noche les advirtieron que ya era tiempo de volverse á su asilo. Pero tan encantadas quedaron este día de diversion, que al volver al palacio instaron sobremanera al Sultan para que les permitiera volver el seis al Tokat, y no pararán hasta obtener su consentimiento.

Esta innovacion en el harem, añadida al cambio que ha tenido en Oriente la condicion social de las mujeres, debe considerarse como una circunstancia importante, por ser una señal mas de la probabilidad de que desaparezca uno de los mayores obstáculos á los progresos de la civilizacion en Levante... la exclusion de las mujeres de la vida social.

Correo de hoy

17 DE NOVIEMBRE.

El vapor correo *El Barcelones* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las ocho y tres cuartos de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 5 pasajeros.

Los periódicos de Madrid que hemos recibido alcanzan al 12 del actual, de los que tomamos las siguientes

Disposiciones oficiales.

La *Gaceta* del 11 contiene los reales decretos en que se admite la dimision del cargo de la provincia de Madrid á D. Antonio Benavides, y se nombra en su lugar á D. José de Zaragoza.

Por otro real decreto se declara cesante á D. Luis Piernas, alcalde-corregidor de Madrid, y le reemplaza D. Javier de Quintó.

El gobernador capitán general de Puerto-Rico participa con fecha 15 de octubre último, que continúa sin alteracion la tranquilidad pública, siendo también excelente el estado sanitario.

Por una real orden se declaran incompatibles no solo el cargo de alcalde sino el de concejal con el desempeño de las escribanías titulares y de juzgado.

La *Gaceta* del 12 contiene tres reales decretos: por el primero se nombra consejero real en la clase de ordinario al señor marques de Venalua; por el segundo al Sr. Gimenez Sandoval para ministro de España en Berlin; y por el tercero para la plenipotenciaria de Méjico, en reemplazo del marques de la Ribera, á D. Miguel Tacon, marques de Bayamo, ministro residente que ha sido y en la actualidad cónsul general en comision en Londres.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 12 DE NOVIEMBRE.

El 9 por la noche se reunieron en casa del Sr. Madoz los directores de todos los periódicos liberales de Madrid, el vicepresidente de la tertulia del 18 de julio, varios senadores y diputados y los presidentes de distritos electorales de esta corte, para nombrar la junta que ha de pro-

mover los medios de llevar á cabo la construccion del monumento á Mendizabal.

Por unanimidad se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos.

Que se eleve en el cementerio de San Nicolas un monumento á nombre del partido liberal español, destinado á contener los restos de don Agustín Argüelles, don José María Calatrava y don Juan Alvarez y Mendizabal, y que al mismo tiempo se impetre del gobierno permiso para erigir á Mendizabal otro monumento dentro de la poblacion.

Que para realizar este pensamiento se abra una suscripcion en la península y en las posesiones de ultramar, cuyas bases esperamos publicar muy pronto.

El general San Miguel propuso una idea excelente, que el monumento termine en una pirámide triangular, y que en cada lado del triángulo se coloque el busto, en alto relieve, de uno de los tres hombres públicos, cuyas cenizas reposan en él.

El Sr. Madoz se ofreció á cubrir por sí la cantidad que fuese necesaria para llevar á cabo el monumento, si la suscripcion no alcanzase á cubrir los gastos: apuntamos este rasgo de desprendimiento por lo mucho que honra al Sr. Madoz, aunque, á juzgar por el entusiasmo con que en Madrid se ha acogido la idea, sobrarán elementos para darla cima.

Se llamará á concurso, y el 31 de diciembre deberán estar presentados los planos.

Fueron nombrados, presidente de la comision, el Sr. D. Evaristo San Miguel, y secretarios los señores Rua Figueroa y Manrique.

Habiendo participado los albaaceas del Sr. D. Juan Alvarez Mendizabal su infausto fallecimiento al Escmo. señor duque de la Victoria, tenemos entendido que este ha contestado ayer en una sentida carta, revelando el profundo sentimiento que le aflige por la pérdida de tan sincero amigo y de tan eminente patriota.

Sabemos también que en otra carta, escrita por el ilustre duque al señor D. Ignacio Gurrea, le expresa su satisfacción por la feliz idea de encerrar en un mismo monumento fúnebre las cenizas de los tres egregios varones, los señores Argüelles, Calatrava y Mendizabal, y le autoriza para inscribir su nombre entre los de los primeros suscritores.

Al propio tiempo el señor duque iba á costear en Logroño unas suntuosas exequias en el mismo día que se hicieran en Madrid las del señor Mendizabal, que serán el lunes próximo.

Del Comercio de Cádiz del 8 copiamos la siguiente noticia:

Ayer á las cinco de la tarde SS. AA. RR. la Serma. Sra. Infanta doña Luisa Fernanda y su augusto esposo se dignaron recibir á las autoridades, corporaciones, funcionarios públicos y personas notables de la poblacion. A pesar de que el día estaba muy lluvioso, fué grande y escogida la concurrencia á este acto, que estuvo verdaderamente brillante. Todos los que á él asistieron tuvieron la honra de besar la mano de nuestra querida y simpática Infanta. SS. AA. se mostraron tan amables como siempre con los que á nombre del pueblo de Cádiz iban á

ofrecerles sus respetos. La música del regimiento de Jaen tocaba á la puerta del palacio piezas escogidas, y un pueblo inmenso ocupaba las inmediaciones del edificio de la Aduana.

Los augustos príncipes tuvieron también ayer la bondad de convidar á su mesa á varias personas caracterizadas, y por la noche honraron el Teatro Principal con su persona.

A las ocho y media en punto se presentaron SS. AA. en el palco que les estaba preparado. El público era todavía muy escaso, porque no se creia que los príncipes hubiesen ido tan temprano; pero pocos momentos despues se llenaron las localidades, y el teatro ofrecia un hermoso aspecto, así por lo escogido de la concurrencia, como por las galas que lucian nuestras paisanas, deseosas de acompañar de una manera digna á nuestra Infanta en aquel recinto. La compañía lírica ejecutó la *Linda de Chamounix*: todos los cantantes se esmeraron en cuanto lo permiten sus respectivas facultades, distinguiéndose como siempre la señora Cruz, que no fué sin embargo aplaudida por respeto á las augustas personas que presidian el teatro hasta que SS. AA. se hubieron retirado.

A la entrada y á la salida de los Príncipes, la orquesta tocó la marcha Real, y los concurrentes de ambos sexos se pusieron de pié, habiéndose observado durante el espectáculo la circunspeccion y el buen tono que tan bien cuadran á la cultura de Cádiz, á la elevada categoría de nuestros Príncipes y á las simpatías que disfrutan aquí, donde son harto conocidas sus virtudes.

El 10 salió de esta ciudad para la de la Habana, en el vapor *Conde de Regla*, el Escmo. Sr. D. Juan de la Pezuela, Capitan general de la Isla de Cuba. Le fueron á despedir á bordo varias personas de esta ciudad, y le acompañan en su viaje algunos gefes y oficiales del ejército.

Despues de una felicísima navegacion, el 29 de setiembre llegó á la Habana la célebre actriz D^a Matilde Diez. Encuéntrase totalmente restablecida, y á estas horas habrá ya recogido aplausos y flores en aquella escena.

El 10 por la tarde fueron conducidos á su última morada los restos mortales del Escmo. Señor D. Manuel Varela y Limia. Entre las muchas personas que formaban el acompañamiento se veia al director de telégrafos con todos los gefes y ayudantes del cuerpo, que acudian á pagar el último tributo y el homenaje de su gratitud á la memoria del hombre ilustrado que fué el fundador del cuerpo de telégrafos en España, y el que planteó los fundamentos sobre que se ha formado lo que hoy existe en el ramo.

El funeral por el alma del Escentísimo Sr. D. Juan Alvarez y Mendizabal, se celebrará al anochecer del lunes próximo en la iglesia del Carmen Descalzo.

El Sr. marques de Viluma, nombrado presidente del Senado, llegará fijamente á Madrid el 17 del actual.

El 12 por la tarde se verificará en casa del señor marques del Duero la reunion anunciada de Senadores de la oposicion. Los convocados á ella son 44; y el objeto de la reunion segun se nos ha dicho, es decidir si ha de reproducirse el proyecto de ley sobre ferro-carriles que la oposicion presentó en la legislatura pasada; arreglar el modo de entenderse con los progresistas y acordar la candidatura que han de presentar para secretarios del Senado.

Parece positivo que el Gobierno presentará inmediatamente que se abran las Cortes hasta 20 proyectos de ley, en los cuales dejará formulado todo su pensamiento político, administrativo y económico.

Personas amigas del Duque de Valencia nos han asegurado que este personage ha guardado la mayor reserva política durante las pocas horas que ha permanecido en Madrid, no habiendo asistido á ninguna reunion de hombres de oposicion ni ministeriales.

Tenemos motivos para creer que el objeto del viaje que acaba de emprender á Priego el señor Golfanger, ha sido solo tomar posesion del convento destinado para casa matriz y colegio de misioneros, como comisario general de la obra pia de Jerusalem; y dar su informe acerca del estado en que se halla dicho edificio y de los trabajos que deberán hacerse para que sirva al objeto á que se destina. Es muy probable que el Gobierno, antes de proceder definitivamente al arreglo del colegio, consultará el parecer de personas aptas en la materia.

De todos modos podemos asegurar bajo la fe de noticias que tenemos por fidedignas que el Gobierno se propone terminar cuanto antes este asunto.

La Junta de Comercio de Madrid ha pasado á la revision de aranceles un estenso informe en que se fija el precio que tiene cada artículo en el punto de su produccion.

En el ministerio de Estado se trabaja actualmente en el tratado de reconocimiento y comercio que debe celebrarse con la república del Perú.

Tambien se ocupan en seguir las negociaciones con Francia sobre el de propiedad literaria. La indole de estos dos asuntos no nos permite dar sobre ellos mayores esplicaciones.

Parece que en el ministerio de la Guerra no hay ningun dato para creer que el valiente general Prim haya aceptado ningun mando en el ejército turco.

NOTICIAS ESTRANJERAS

CUESTION DE ORIENTE.

Se anuncia un hecho muy importante y que se ve confirmado por las últimas correspondencias de Bucharest.

Parece que habiendo querido el general Gortschakoff incorporar en el ejército á la milicia válaca, un gran número de jóvenes válacos per-

tenecientes á las mejores familias de esta provincia, y que jamas tomaron parte en ninguna insurreccion, han reusado tomar las armas contra su pais, y para sustraerse á la venganza del general ruso, se han refugiado en las montes Carpatos, donde se han organizado en partidas.

Omer-Bajá les ha enviado armas y municiones. A la fecha de las últimas noticias engrosaba su número cada día y mostraban la mayor adhesion por la causa del Sultan, su soberano legítimo.

Leemos en el *Siecle*: Schamly, el guerrero del Cáucaso, tiene cincuenta años de edad y es de mediana estatura; sus facciones respiran la energía. Su sistema de vida rígido y marcado por la templanza, se divide entre la oracion y las armas, á las cuales se dedica desde 1834, pues hasta la muerte de Hamsad-Bey no se presentó como el enviado del cielo, como un segundo profeta del Islamismo, encargado de llenar la obra de Mahoma uniéndose á los descendientes de Omar y de Alí. La guerra del Cáucaso hace cincuenta y tres años que dura.

Circula el rumor de que un ejército ruso ha invadido á Khiva y Bockara; que la Rusia se ha aliado con Dost-Mahomed y la Persia, y que se ha reunido un ejército persa en el valle de Sooltania para cooperar con la Rusia contra la Turquía.

Montpeller 13 de noviembre.

Partes telegráficas-eléctricas particulares.

Paris 11 de noviembre.

El *Monitor* anuncia esta mañana que una division naval anglo-francesa ancló el 2 de noviembre en el Bósforo. Los almirantes Hamelin y Dundas han llegado á Constantinopla.

Idem 12.

El *Monitor* de esta mañana publica el manifiesto por el cual el Czar llama á sus súbditos á las armas para obligar á la Puerta á respetar los tratados. El Emperador de Rusia declara en este documento que las grandes potencias han trabajado en vano para vencer la obstinacion de la Puerta.

Leemos en el *Boletin de Paris*: «Los periódicos ingleses y alemanes confirman hoy la noticia de haberse roto las hostilidades en Asia. El 20 de octubre un destacamento turco fué atacado por los rusos cerca de Cirock-Deré, en ocasion de estar haciendo un reconocimiento. Atraido Selim-Bajá, que manda las tropas acantonadas en Baturn, por el ruido de la escaramuza, se adelantó con un refuerzo y chocó con un cuerpo de quince mil rusos que venia de Redoul-Kali y de otros puntos, al que puso en derrota, estableciendo luego sus tropas en Oxeli, á seis leguas de Cirock-Deré.

Idem 15.

El *Times* anuncia que Omer-Bajá ha redactado un ultimatum en el cual pide, para cesar en las hostilidades, la entrega inmediata á los turcos de las plazas fuertes de los principados, la evacuacion de estos luego

que sea posible, y la garantía de las potencias contra una nueva invasion.

Alejadría 5 de noviembre.—En Egipto se hacen nuevas levás. El hijo de Abbas-Bajá ha sido nombrado ministro de la Guerra.

CHINA.

«Se han recibido de la China por la via de Combay y de Trieste noticias que anuncian que despues de la toma de Sang-Hai por el ejército de los insurgentes, se habia noticiado á los europeos que se respetarian religiosamente sus vidas y sus bienes. La mas perfecta inteligencia reinaba entre los ingleses y los insurgentes, que habian expresado el mas vivo deseo de favorecer con todo su poder el comercio europeo y en general los intereses de los extranjeros.

Palma

17 DE NOVIEMBRE

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Ramon Gonzalez, capitán del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, el mismo cuerpo; hospital y provisiones, Asturias.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

Boletin religioso.

Santo del día.

SAN MÁXIMO OBISPO, Y SANTA EUFRASIA, MÁRTIR.

Fue discípulo de san Honorato no solo en las ciencias eclesiásticas, si que tambien en la disciplina monástica. Del cenobio de Lerins fué trasladado á la silla episcopal de Riez en la Provenza; y aprobó juntamente con otros prelados la célebre epistola de san Leon, dirigida á Fabiano obispo de Constantinopla. Infatigable en sus tareas apostólicas acabó sus dias en 27 de este mes del año 460.

Santa Eufrasia mártir. La única santa de este nombre que se lee en el Martirologio romano, adornada con la palma del martirio, padeció en Ancira de Galasia el día 18 de mayo. Á ella debe referirse nuestro calendario, y no á la otra santa Eufrasia virgen, que retirada en la Tebayda terminó sus dias con la tranquilidad de los justos. Dirémos de la primera que por guardar la pureza de la fe y la castidad, fué arrojada á una laguna con una grande piedra atada al cuello, teniendo por compañeras de su triunfo á las santas Thecusa, Alejandra, Claudia, Fayna, juntamente con san Teodoro.

CULTOS.

MAÑANA VIERNES

En Santa Cruz

Concluyen las cuarentahoras consagradas á Sta. Gertrudis, esponiéndose S. D. M. á las seis y media de la mañana, á las diez se cantará la misa mayor con música, y á las cinco y media de la tarde se cantará el trisagio de los serafines, reservándose el Santísimo á las siete.

En Santa Teresa

A las dos y media de la tarde empezarán cuarentahoras dedicadas á la gloriosa muerte del patriarca S. José, reservándose el Señor á las seis y media, habiendo precedido una hora de oracion mental con la estacion á Su Magestad.

En San Cayetano

Al toque de las oraciones se dará principio á la solemne novena que la Real Archicofradía del culto continuo á la Sma. Virgen, ó Corte de MARIA, establecida en dicha iglesia, consagra á su tutelar la REINA DE TODOS LOS SANTOS Y MADRE DEL AMOR HERMOSO: consistirá dicha novena en rezar una parte del Smo. Rosario, despues de la cual se pondrá de manifiesto Su Divina Majestad, y en seguida se hará un rato de oracion y las preces dirigidas á ensalzar las grandezas de esta soberana REINA.—En los dias de esta devocion á las siete se celebrará una misa en sufragio de los asociados difuntos, en la que todos los que la oyeren pueden ganar indulgencia plenaria.

ANUNCIOS

OFICIALES.

El señor juez de primera instancia de este partido ha señalado el día 25 de los corrientes, á las diez de su mañana, en los estrados de este Juzgado, para el remate de una pieza de tierra viña llamada *La viña de la Torre*, ántes *Son Vallés*, sito en el distrito de la villa de Bañalbufar, propia de Guillermo Gallard. Palma 17 de noviembre de 1855.—P. S. M.—Pedro Antonio Tomas.

LOTERÍAS NACIONALES.

Números premiados de la del 10 del actual.

Números. Ps. fs.

14565 100

Se espenden billetes de la que se ha de celebrar el día 24 del mismo á 96 rs. vn. cada entero, y 12 el octavo. Palma 17 de noviembre de 1855.—Jaime Muntaner.

Boletin

OMERCCIAL Y MARÍTIMO.

NAVIGACION

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El sábado 19 del corriente se despachará correo para Barcelona á la una de la tarde. Palma 17 de noviembre de 1855.—Ramon de Sarasua.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el día de la fecha.

Vapor Barcelones, su capitán D. Gabriel Medinas, de Barcelona, con algodon.

Javeque San Juan, su patron Juan Torres, de Ivisa, con reses.

Palma 17 de noviembre de 1855.—El administrador—Perez.

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 16.

De Ivisa en un día jav. San Juan, de 51 toneladas; pat. Juan Torres, con 24 pas., sal y halija.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 15.

Para Malgrat jav. Dolores, de 46 ton., patron Mateo Pujol, con vino y aguardiente.

Día 16.

Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. Estade, con 4 pas., géneros y halija.

PAQUETE DE VAPOR

EL BARCELONES,

SU CAPITAN D. GABRIEL MEDINAS,

Saldrá para Barcelona el sábado 19 del corriente á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la Portería de santo Domingo, número 1º, cuarto entresuelo.

AVISOS

Depósito de libros usados

MARIANO CANALS.
En este establecimiento se ha recibido una porcion de varias obras antiguas y modernas, entre ellas algunas de mérito, las que se venderán á precios muy equitativos, para darlas pronta salida.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP

EDITOR RESPONSABLE.